

CARTA DE BELGICA

El Congreso internacional de Enseñanza técnica

Hace más de siete semanas que se verificaron las elecciones, y aun estamos sin Gobierno. Es preciso que esto acabe. Pero ¿cómo? El país quiere un Gobierno ampliamente democrático, como lo prueban los resultados del escrutinio del 5 de abril.

El ideal sería la constitución de una mayoría suficiente y capaz de gobernar, mayoría representada por los elegidos socialistas y por demócratas católicos y liberales. Estos, siempre vacilantes, y a pesar de su derrota, impiden que el Poder sea repartido entre los dos grandes partidos, socialistas y católicos, que tienen el mismo número de puestos.

El Gobierno Van de Vyvere cayó ante un voto de desconfianza presentado por M. Max, liberal, y votado por 98 votos socialistas, liberales y comunistas.

M. Max tiene la pretensión de ver si constituye un Gobierno extraparlamentario, fórmula peligrosa, porque las personalidades que de él forman parte, en caso de fracasar, no tendrían ninguna responsabilidad ni tendrían que dar cuentas a nadie ni a ningún partido político.

Hay que demostrar lo absurdo de semejante combinación.

Total, que el embrollo continúa...

La Comisión nacional mixta de Minas se reunió hace algunos días. Sus debates versaron acerca de la segunda disminución de salarios anunciada por los patronos para el primer domingo de junio, y activamente combatida por los mandatarios obreros. Al terminar la reunión se facilitó a la Prensa la siguiente nota:

«Ha quedado suspendida la disminución de salarios anunciada para el primer domingo de junio. El convenio por el cual se regulan aquéllos permanecerá vigente hasta 1.º de julio. Si en esta fecha no se ha llegado a una avenencia, cada una de las partes recobrará su libertad de acción. La Comisión nacional mixta de Minas instituye un Comité de ocho miembros para elaborar el texto de un nuevo convenio sobre los salarios.»

Resulta, por tanto, que la situación se ha despejado considerablemente y que se ha dado un gran paso hacia la normalidad.

El Comité nacional paritario de la Construcción mecánica se ha reunido en Bruselas con el fin de examinar una proposición patronal de reducción de salarios a partir del 1.º de junio. La reducción es de 5 por 100. Los delegados obreros han tomado nota de los propósitos de los patronos, y han pedido autorización para consultar a sus representados.

Durante los días 16, 17 y 18 se ha verificado en Charleroi un Congreso internacional de Enseñanza técnica, al cual han concurrido más de mil congresistas, la mayor parte de los cuales han intervenido en la discusión de las 133 Memorias presentadas a las numerosas Secciones. Entre los congresistas figuraban varios delegados del Gobierno español. Tenemos la convicción de que las orientaciones surgidas de los muchos e importantes trabajos del Congreso ejercerán una acción favorable en el bienestar económico y social de los diferentes países.

Un grupo de un centenar de concejales, alcaldes y tenientes de alcalde vendrán a Bélgica en viaje de estudio del 12 al 15 de julio próximo. Los amigos de la Federación nacional de consejeros municipales y provinciales de Bélgica les preparan un magnífico recibimiento. Nuestros amigos franceses visitarán las obras municipales debidas a la iniciativa socialista en Gante, Bruselas, Amberes, Lieja y Charleroi. No hay que esforzarse en demostrar la utilidad de esos viajes de estudio.

Juan PATOU

Bruselas, 24 de mayo.

UN CASO RARO

El 16 de abril último fué cogido entre los topes de dos vagones, en la estación del Mediodía, un trabajador, que falleció a poco de resultar del accidente. Un pariente del fallecido, telegrafió en el mismo día a la familia de aquel, que vive en un pueblo de la provincia de Segovia, comunicándole el caso para que se pusieran en camino con dirección a Madrid. Como no llegaron los requeridos al día siguiente, el pariente de Madrid les escribió en segunda, recibiendo la respuesta de que al pueblo no había llegado el telegrama. Hecha aquí la reclamación oportuna ante la Dirección general, comunicaron al reclamante por oficio, el día 27, que el telegrama había sido devuelto por la Administración de Correos de Segovia el día 25 por no encontrarse al destinatario. Pero es el caso, que el día 28, es decir, a los doce días de haber sido depositado en Madrid el telegrama y después de hecha la reclamación, se presenta el telegrama al destinatario, que, naturalmente, ya no lo quiso admitir. Este es el caso que se nos denuncia, y que demuestra que el servicio de Telegrafos adolece de algunas deficiencias que deben corregirse.

¿Cómo es posible que, después de decir a un reclamante que el despacho no llegó a su destino por no encontrarse al destinatario, se le encuentre al cabo de los días, el telegrama fué devuelto? ¿Quién indemniza a la familia del trabajador muerto del perjuicio irrogado en sus afectos al no poder asistir al entierro de un ser querido por no haber tenido conocimiento a tiempo de la desgracia?

Creemos que por quien correspondía debe procurarse que estos casos no se repitan, porque si bien es claro que, como dijo el poeta, «la mitad de las cartas que se pierden, se deben de perder», esto no reza con los telegramas, y menos de la índole del que ahora se ha retrasado.

Triunfo socialista

PARIS, 28.—Comunican de Basilea que se celebró la elección de un consejero de Estado.

Todos los partidos republicanos se reunieron contra los socialistas, pero fué inútil esta maniobra.

M. Hans Kramer, del bloque burgués, obtuvo 10.414 votos, y el camarada Gustavo Wenk 10.583, llevándose el puesto nuestro Partido.—A. F.

Alemania y la Conferencia de embajadores

PARIS, 28.—El viernes y el sábado, por la tarde, se reunirá la Conferencia de embajadores para redactar definitivamente y enviar a Alemania la nota en que se especifica a ésta el detalle de sus principales faltas en el cumplimiento de las cláusulas del desarme y las medidas que los aliados esperan antes de que la zona de Colonia pueda ser evacuada.—Radio.

Los socialistas franceses contra la guerra de Marruecos

PARIS, 28.—La minoría socialista parlamentaria ha procedido a plantear en el Congreso la cuestión de Marruecos como consecuencia de los acuerdos adoptados el día 22 por la Comisión Administrativa Permanente del Partido Socialista, y que por su importancia damos íntegros.

Los obreros tabaqueros y el Estado

PARIS, 28.—Los delegados del Congreso nacional de trabajadores del ramo de tabacos han adoptado por unanimidad el siguiente acuerdo:

«Que en ningún caso el Estado abandone la explotación de los tabacos ni deje, en cualquier forma que sea, pasar esta industria a otras manos.»

El Congreso ha manifestado al ministro de Hacienda su deseo de ver reorganizado el monopolio sobre bases industriales y comerciales.—Radio.

La Dieta de Oldenburgo

BERLIN, 28.—Los resultados de las elecciones para la Dieta de Oldenburgo son:

Socialistas	9
Comunistas	2
Centro	10
Demócratas	6
Nacionalistas	14
Populistas	1

Los partidos de izquierda cuentan con gran mayoría.—Keller.

Efemérides

29 de mayo de 1829.—Muere Hunfrido Davy, célebre químico inglés. Fué profesor de Química aplicada a la agricultura en el Instituto Real creado por Benjamin Rumford. Se le deben varios descubrimientos, como el del protóxido de azoe, el potasio, el sodio, y el más conocido de todos, la invención de una lámpara de seguridad para los mineros, que lleva su nombre. Sus obras más notables fueron: Elementos de Química agrícola y Elementos de Filosofía química. Había nacido en 1772.

Fusilamiento de Varlin

29 de mayo de 1871.—Uno de los últimos defensores de la Commune, Luis Varlin, fué condenado y denunciado por un cura en la calle Lafayette. Preso inmediatamente, se le condenó a muerte. Durante una hora lo pasearon maniatado por las calles de Montmartre, siendo apedreado y abierta a sablazos la cabeza, con un ojo fuera de la órbita. Así llegó a la calle de Rosiers, donde para justificar tuvieron que sentarlo en el suelo. El cadáver lo reventaron a culatazos. Varlin había nacido el 5 de octubre de 1829, y fué obrero encuadrador. En 1865 tomó parte en la Conferencia de la Internacional de Londres, y en 1866 en el Congreso de Ginebra, por lo que fué condenado a tres meses de prisión y 100 francos de multa. El 26 de marzo de 1871 fué elegido miembro de la Commune.

Sivela

29 de mayo de 1902.—Muere en Madrid, donde había nacido en 1843, Agustín Francisco Sivela, político y escritor. Perteneció al partido conservador, siendo ministro con Cánovas varias veces. Sostuvo rivalidad con Romero Robledo por la jefatura del partido conservador, que al fin alcanzó, después de la muerte de Cánovas, y fué presidente del Consejo de ministros. Su escipitismo político le inspiró la conocida afirmación de que España carecía de pulso, y tal vez la industria retrasarse de la vida activa, como así lo resultó.

LA REUNIÓN EN PARÍS DEL COMITÉ DIRECTOR

El Congreso internacional socialista se celebrará en Marsella el 22 de agosto

El Partido Socialista Francés, cuando se celebró en París la reunión del Comité director de la Internacional Socialista de Londres, propuso que la designación de la población en la que se ha de celebrar el próximo Congreso Socialista se dejara a la decisión de la Comisión Ejecutiva.

La principal razón era la de que había cuatro capitales francesas que se disputaban el honor de acoger a los delegados socialistas: Marsella, Burdeos, Lille y Tours, en las cuatro con mayoría municipal afecta a nuestras ideas, y en las tres primeras con alcaldes que a la vez son diputados del Partido.

Paul Faure era partidario de celebrar el Congreso en Marsella, y este criterio es el que ha prevalecido. Marsella es, en efecto, una gran capital, su Ayuntamiento cuenta con medios y con facilidades para atender a los delegados y agasajarlos, y el Congreso podrá celebrarse con las facilidades inherentes a una población marítima de primer orden, unida, por otra parte, por la red ferroviaria central con Suiza, Italia y España.

El orden del día del Congreso próximo será el siguiente:

- 1.º Los peligros de la guerra y el desarme.
- 2.º El imperialismo y la política colonial.
- 3.º La lucha obrera en los países dominados por la reacción.
- 4.º Informe y resoluciones de la Conferencia Internacional de Mujeres Socialistas.
- 5.º La vida cara y el paro.
- 6.º La Convención de Washington y la jornada de ocho horas.
- 7.º Problemas de organización interior y de colización.
- 8.º Cuestiones diversas.

Conocida la fecha y lugar del Congreso internacional, el Partido Socialista Obrero Español, por mediación de su Comité Nacional, tendrá que examinar el orden del día transcrito y dar mandato a los delegados que asistan a tan importante Asamblea internacional, que por vez primera se celebra en una capital próxima a España.

De desear es, por esta circunstancia, que nuestro Partido pueda hacer un esfuerzo para estar representado por el mayor número de camaradas, de manera que las relaciones internacionales sean cada día más frecuentes y normales.

Por otra parte, no nos parece necesario señalar la importancia de los tres primeros temas del Congreso, cuyo alcance comprenderán perfectamente nuestros correligionarios.

En las sesiones del Comité director se plantearon varias otras cuestiones sobre las cuales nos parece oportuno insistir, porque para los obreros españoles son de gran interés, ya que sobre problemas interiores la libertad de opinar está casi anulada.

Otto Bauer, el eminente profesor de la Universidad de Viena, pronunció un discurso contra los Gobiernos y Parlamentos de Europa por no haber ratificado aún la Convención de Washington, «que Austria—dijo—ha aprobado ya, pero que no puede estar segura de mantener sino cuando vea que ese camino es seguido con lealtad por las demás naciones».

Renaudel, por los franceses, dió las mayores seguridades respecto a esta cuestión. La mayoría radical y socialista de Francia se dispone a ratificar en las Cámaras la Convención sobre las ocho horas.

Thom Saw, ex ministro del Trabajo de Inglaterra, no pudo hacer igual ofrecimiento. El Gobierno conservador se niega a ratificar la Convención, aunque es Inglaterra, según aseguró Thom Saw, el país donde los obreros trabajan menos tiempo y desde luego sin sobrepasar la semana de cuarenta y ocho horas, muchos.

han alcanzado la de cuarenta y cuatro.

Todos los Partidos se comprometieron a reclamar de sus Parlamentos respectivos la ratificación de lo aprobado en Washington, cosa que nosotros no podremos hacer mientras no sea elegido en España un Parlamento que exprese la voluntad popular.

En esta situación de inferioridad moral nos hallamos a la hora presente: que mientras las democracias europeas han resuelto gran parte de los problemas políticos y las cuestiones económicas absorben la atención principal de las deliberaciones parlamentarias, España, estancada, se incorpora con desesperante lentitud a toda obra de progreso.

La clase trabajadora ha de ser en nuestro país factor esencial de la transformación democrática tan anhelada como urgente. La clase trabajadora, por la expresión de su partido político de clase, con todos los defectos que sus detractores quieran atribuirle, pero con la virtud que da el estar al margen de la responsabilidad que han contraído quienes han gobernado hasta hoy y lo han hecho del modo desventurado que lamenta el país entero.

No es pesimismo el que expresamos con estas líneas. Es fe en el porvenir del Socialismo, y nada más que en el Socialismo.

Andrés SABORIT

Ginebra, 23 de mayo de 1925.

Los seguros sociales en la Conferencia internacional del Trabajo

En la Comisión de Seguros obreros de la Conferencia internacional del Trabajo que se está celebrando en Ginebra, don José Maluquer y Salvador ha dado cuenta de lo que ha realizado España en materia de seguros sociales, planteando a este propósito varios problemas de carácter general e internacional.

A petición de los delegados de varias naciones se acordó que se publique íntegro el informe del consejero delegado del Instituto Nacional de Previsión.

El señor Maluquer, además, ofreció, en nombre del Comité permanente internacional de actuarios de Bruselas la cooperación científica de dicho Comité, y expuso el plan español de cultura popular sobre previsión social, iniciado en el curso de Igualada, que se continuará en el segundo curso, que se dará en Reus, sobre las inversiones financieras y sociales, y que se completará con un tercer curso en América, atendiendo a las invitaciones del Museo Social Argentino y de la representación de Cuba en la Conferencia de Ginebra.

Mataderos rurales

Leemos en «La Voz de Galicia»:

«Se trata, al parecer, de que se establezcan en las cuatro provincias gallegas diez mataderos rurales con producción de diez toneladas diarias de carne en canal cada uno, dotados de cámaras frigoríficas y de las instalaciones y elementos necesarios para el aprovechamiento de pieles, sesos, huesos, astas y demás productos secundarios.»

Baño financiero para tales empresas es la concesión por el Estado de un crédito de un millón de pesetas con destino a préstamos a los Sindicatos Agrícolas que hayan de acometer aquéllas.

Recibirá cada Sindicato, como máximo, si van a ser diez los mataderos, el préstamo de 100.000 pesetas, por las que han de satisfacer un interés del 5 por 100 anual.

Es de suponer que sólo aquellos Sindicatos que puedan financiar con otros recursos, más la empresa del matadero, se lanzarán a ella, pues no son muchos veinte mil duros para realizar una instalación de ese género en edificio adecuado y con los servicios debidamente montados en condiciones de higiene y de rendimiento industrial de carnes y subproductos.

Hace muchos años que desde estas columnas se ha venido alentando a capitalistas y entidades agrícolas y ganaderas, Municipios y Empresas industriales, para que acometiesen el establecimiento de un gran matadero en Galicia, en la provincia de Lugo, preferentemente. Un matadero industrial instalado sobre modelo norteamericano que recogiese lo más de la producción pecuaria gallega, con grandes cámaras frigoríficas para disponer de constante existencia de reses en canal y abastecer los mercados de la región y del resto de España en condiciones sin competencia posible, dotado de amplias dependencias donde se preparasen y curtiesen las pieles, huesos, astas, sesos y gelatinas, dando materias primas utilizables ya como base de numerosas industrias que se desarrollarían inmediatamente en el país, con servicio especial de vagones frigoríficos y organización correspondiente en los principales mercados.»

POR LA LIBERTAD

En la Conferencia internacional del Trabajo

Los principios de la libertad hallaron adecuado refugio en la Conferencia internacional del Trabajo de la Sociedad de Naciones. Y fué el grupo obrero, como corresponde a la historia contemporánea, según la teoría marxista, quien permaneció vigilante para defenderla. Por ello y por ser, además, un compañero nuestro, el camarada Caballero, secretario de la Unión General de Trabajadores, nos sentimos íntimamente satisfechos.

Los que a diario coleccionan respecto de la conducta y posición del Socialismo español en los presentes momentos, en lo ocurrido en la Conferencia Internacional del Trabajo, si son buenos e imparciales observadores, tienen claramente expuesta la explicación. Los hombres y las colectividades socialistas estamos siempre al lado de la libertad; pero de la libertad verdadera y no de esa libertad acomodaticia que defienden la generalidad de nuestros censores.

El fascismo quiere pasar ante el mundo por un movimiento renovador y revolucionario, y para ello toma el Poder, arrebatado violentamente contra las organizaciones obreras y crea otras, amparadas por la fuerza pública, frente a las existentes de ideología socialista y sindicalista. Con ello quiso Mussolini resumir en sí la hegemonía representativa de toda Italia, incluso de la Italia trabajadora. Pero no podía ser, porque no basta que un hombre o una colectividad digan yo soy esto o lo otro, si luego los hechos y la conducta no lo abonan. Y la Italia trabajadora siguió viviendo con muchas dificultades, soportando crueles persecuciones, en las que han perdido la vida muchos militantes frente al poder del fascismo y en relación con la Internacional Sindical. No podía ser de otra manera, porque las clases oprimidas, en lo que no se llegue a la supresión de todos los privilegios sociales de orden económico, que son la base que sostiene la opresión, no pueden confundir con sus enemigos, y por tanto, han de sostenerse con más o menos dificultad en sus organizaciones, aguardando el momento propicio para moverse en defensa de sus ideales. La realidad es siempre más fuerte que la caprichosa voluntad de los hombres. El mundo está dividido en dos grandes sectores de opinión, que se van concretando cada vez más: uno capitalista, que tiene en su mano el Poder y por ende los medios de producción, y otro, el trabajador, que no posee nada más que sus brazos y su inteligencia para entregárselos en arriendo al capitalista que los quiera utilizar en la explotación de sus propios. La pugna entre una y otra corriente es evidente, y querer aparentar que no existe en un país capitalista es necio. Por eso la Federación Sindical Internacional, que fué quien impuso en el Tratado de Paz de Versalles se creara un organismo Convención Internacional del Trabajo, que sostiene su Sección nacional en Italia, se niega a reconocer como representación de la clase trabajadora italiana al representante del fascismo nombrado por el Gobierno. Y no lo reconocen ni le conceden beligerancia como tal representante obrero. Es la manifestación más viril del poder internacional de la organización obrera. Así se da una muestra de solidaridad internacional al proletariado italiano, que pasa por circunstancias difíciles, para que sepa que en la lucha contra sus opresores cuenta con el concurso espiritual del proletariado del mundo entero.

El atentado de Bulgaria

Más condenados a muerte.

SOFIA, 28.—El Consejo de guerra ha dictado sentencia en el proceso contra los cómplices de los terroristas. Se condena a la pena de muerte a Perchemlieff, a la señora Nicolova y al francés Leger. La esposa de éste, en quien se aprecian circunstancias atenuantes, es condenada a trabajos forzados a perpetuidad. A Georges Mallet se le imponen dieciocho meses de prisión.—Radio.

El complot contra la vida del presidente

MEJICO, 28.—En las pesquisas realizadas con motivo del complot contra la vida del presidente de la República se ha descubierto, en Tabasco, un manifiesto revolucionario, firmado por el general Alcaraz y dirigido al ejército revolucionario del Sur.

En los círculos oficiales no se manifiesta la menor inquietud por estos manejos, pues se tiene la seguridad de que el ejército permanecerá fiel al Gobierno.—Radio.

Asteriscos

Conferencias y conferenciadas

La conferencia, ¿es un ser vivo? ¿Una entidad vital? Si lo es, como afirma convencido un filósofo de nuestros días, el señor Ortega y Gasset, ¿en qué casillero de la escala zoológica debe clasificarse? Con los naturales temerosos de incurrir en un error interpretativo nosotros estimamos que al definirse la conferencia como un organismo complejo, dotado de mil delicados matices, que cuando responden perfectamente a la misión que les está asignada dan lugar al nacimiento de un ser perfecto, aunque de vida efímera, se quiere insinuar sutilmente la idea de que una conferencia es un cuerpo de doctrina perfecto y armónico, con su ornamento, sus músculos y esas partes carnosas y molares que acusan su gracioso contorno y sirven como límite y barrera a lo que dentro de ellas bulle y se agita en un acorde latido vital. Si nuestra interpretación es justa, tanta mejor; si errónea muestra intuición de lectores atentos y sensuales, tanto peor... para los conferenciados. Tendremos, de haber dado en el blanco, que una conferencia, como entidad vital, cuya vida, una vez alcanzado sazón, no es fácil de encerrar en ningún casillero. Acaso sea la mejor manera de estudiarla apreciarla por un ala y sujetarla con un alfiler a nuestra mesa de trabajo. O, mejor, dejarla que vuele hasta que, borbotada de luz, se nos entregue fácilmente. Para uno u otro caso no nos es necesaria la colaboración del periodista.

El primero en alegrarse de este acuerdo será, como si lo viéramos, el periodista mismo. Nadie más recio que él a servir los deseos del banquete que a su cuartorio ofrece el conferenciante. Aquí irá bien una anecdota. Cuando el autor de estas líneas no se había iniciado en la tarea de escribir en los diarios—¡felices tiempos aquellos—andaba por su pueblo un calderífico catalán, creemos recordar vagamente que se llamaba Pujol, dando conferencias sobre unos temas terriblemente cansinos. Los periódicos salían diariamente palpitantes de noticias relacionadas con las conferencias del señor Pujol. Al principio, mientras había una novedad en ello, todo iba bien. Pero llegó un momento en que la doctrina se le amasiaba al conferenciante, en que las palabras se le caían de la boca de puro manoseadas y en que las ideas eran tres pelos del calvo; siempre las mismas, cuidadosamente ordenadas para provocar la ilusión de que había muchas. El conferenciante no reconocía la fatiga del pueblo y seguía, como una plaga bíblica, dando conferencias. Hubo necesidad de que los periodistas se agorasen con una huelga para que el señor Pujol, con un odio africano al pueblo que se fatigaba de oír su voz áspera y rechacante, pidiese el traslado.

Cierto que los periodistas tenían razón para oponer una resistencia activa al desenfado del señor Pujol, pero esa cosa no se ha dado en Madrid, se nos aduce. Conformes. Pero es y vamos a terminar—que en Madrid las conferencias se deciden a defender sus hijos. Piden al periodista que los trate con equívoco cuidado o que se limite a levantar acta de las condiciones y el lugar en que el natalicio ocurre. Esto, que en algunos casos puede estar bien—y no se opondrán a ello los periodistas—, estará mal en otros. Justo nos parece que Ortega y Gasset reclame ese privilegio y rectifique prolijamente lo que haga al caso, pero, ¡caray!, que no cunda el ejemplo, señores conferenciados. No todas las conferencias son entidades vitales, como no todos los conferenciados son conferenciados, se decir, padres de criaturas robustas.

LA CRISIS BELGA

No hay más solución que un Gobierno de concentración democrático socialista

(De nuestro servicio especial)

BRUSELAS, 28 (7 L).—Continúa sin poderse resolver la crisis ministerial. A pesar de los trabajos realizados por el burgomaestre de Bruselas, Max, para constituir un Gabinete extraparlamentario, no ha tenido más remedio que desistir definitivamente de su intento, ante la imposibilidad de encontrar colaboradores para la obra, ante la actitud hostil de socialistas y católicos.

No hay otra solución que la constitución de un Ministerio democrático, y a ella se va resultando. Podemos contar con que se constituirá un Gobierno de socialistas y demócratas católicos, que es la única solución lógica después de los resultados de las elecciones de abril. El único punto difícil de resolver es el de la provisión de la presidencia del Consejo.—Patou.

POR LA LIBERTAD

En la Conferencia internacional del Trabajo

Los principios de la libertad hallaron adecuado refugio en la Conferencia internacional del Trabajo de la Sociedad de Naciones. Y fué el grupo obrero, como corresponde a la historia contemporánea, según la teoría marxista, quien permaneció vigilante para defenderla. Por ello y por ser, además, un compañero nuestro, el camarada Caballero, secretario de la Unión General de Trabajadores, nos sentimos íntimamente satisfechos.

Los que a diario coleccionan respecto de la conducta y posición del Socialismo español en los presentes momentos, en lo ocurrido en la Conferencia Internacional del Trabajo, si son buenos e imparciales observadores, tienen claramente expuesta la explicación. Los hombres y las colectividades socialistas estamos siempre al lado de la libertad; pero de la libertad verdadera y no de esa libertad acomodaticia que defienden la generalidad de nuestros censores.

El fascismo quiere pasar ante el mundo por un movimiento renovador y revolucionario, y para ello toma el Poder, arrebatado violentamente contra las organizaciones obreras y crea otras, amparadas por la fuerza pública, frente a las existentes de ideología socialista y sindicalista. Con ello quiso Mussolini resumir en sí la hegemonía representativa de toda Italia, incluso de la Italia trabajadora. Pero no podía ser, porque no basta que un hombre o una colectividad digan yo soy esto o lo otro, si luego los hechos y la conducta no lo abonan. Y la Italia trabajadora siguió viviendo con muchas dificultades, soportando crueles persecuciones, en las que han perdido la vida muchos militantes frente al poder del fascismo y en relación con la Internacional Sindical. No podía ser de otra manera, porque las clases oprimidas, en lo que no se llegue a la supresión de todos los privilegios sociales de orden económico, que son la base que sostiene la opresión, no pueden confundir con sus enemigos, y por tanto, han de sostenerse con más o menos dificultad en sus organizaciones, aguardando el momento propicio para moverse en defensa de sus ideales. La realidad es siempre más fuerte que la caprichosa voluntad de los hombres. El mundo está dividido en dos grandes sectores de opinión, que se van concretando cada vez más: uno capitalista, que tiene en su mano el Poder y por ende los medios de producción, y otro, el trabajador, que no posee nada más que sus brazos y su inteligencia para entregárselos en arriendo al capitalista que los quiera utilizar en la explotación de sus propios. La pugna entre una y otra corriente es evidente, y querer aparentar que no existe en un país capitalista es necio. Por eso la Federación Sindical Internacional, que fué quien impuso en el Tratado de Paz de Versalles se creara un organismo Convención Internacional del Trabajo, que sostiene su Sección nacional en Italia, se niega a reconocer como representación de la clase trabajadora italiana al representante del fascismo nombrado por el Gobierno. Y no lo reconocen ni le conceden beligerancia como tal representante obrero. Es la manifestación más viril del poder internacional de la organización obrera. Así se da una muestra de solidaridad internacional al proletariado italiano, que pasa por circunstancias difíciles, para que sepa que en la lucha contra sus opresores cuenta con el concurso espiritual del proletariado del mundo entero.

Según las noticias que publica la prensa, a pesar de la negativa de la representación obrera a reconocer personalidad al señor Rossoni, representante del fascismo, el Pleno de la Conferencia aprobó dicha representación con el voto en contra del grupo obrero. ¿Y qué? La misma información lo dice: «El delegado fascista no podrá figurar en Comisión alguna por persistir en su actitud de resistencia al grupo obrero.»

Al capitalismo, pero sobre todo al curso natural de la civilización, conviene no oscurecer las cuestiones, pretendiendo quitarles su verdadera fisonomía social. La sociedad, como la Naturaleza misma, tiene sus matices, impuestos por la realidad de la vida económica, y pretender hacerlos desaparecer mediante un artificio es atentado contra la belleza y la utilidad de las cosas mismas. ¡Ha pretendido jamás la clase obrera suplantar la representación patronal? No. Y si lo pretendiera, ¿qué ocurriría? Una catástrofe para la economía y para el espíritu, porque no sería posible el diálogo para dilucidar las cuestiones que la vida social plantea a diario, y sin cuya solución es imposible que la sociedad camine hacia el progreso con paso firme y seguro. Teniendo el proletariado esta clara visión del problema, ¿por qué ha de consentir que su representación legítima sea suplantada?

En el hecho que comentamos se ve que el proletariado tiene más clara visión del problema que el capitalismo, y si éste tiene visión clara del problema, por pretensión mixtificadora, procede con torpeza y con pérdida contra las convenciones sociales. Es el proletariado, según Carlos Marx, la única clase social revolucionaria en la sociedad presente, y a sus organizaciones les conviene destacar en todo momento el interés, las ideas y la personalidad de su clase. Concedir confabulaciones artificiales, transigir con mixtificaciones de pensamiento y de representación es tanto como borrar los caracteres naturales de la actual fisonomía de la sociedad, cosa que el buen sentido y la clara visión de la realidad no consenten.

Por otra parte, manifestamos también nuestro orgullo por que la representación obrera de nuestro país está dando brillo y prestigio a la colectividad española. Ya somos alguien, a pesar de la miseria.

Manuel CORDERO

EL SOCIALISTA.—Apartado 10.030 (Estafeta 10).

Las amarguras del apóstol

Acabamos de recibir cariñosa carta del venerable apóstol del Socialismo español. Sus caracteres, claros y fuertes, como es claro su pensamiento y fuerte su voluntarismo, revocan, sin embargo, honda amargura, porque EL SOCIALISTA no tiene la claridad que debiera ni alcanza la firmeza que merece su contenido, de sumo interés, especialmente para los trabajadores.

Los socialistas españoles tenemos la obligación ineludible de disipar urgentemente las amarguras del amado Maestro, quien, con sus setenta y cuatro años cumplidos, nos da ejemplo de actividad y de espíritu de sacrificio. Debemos ser más constantes en la propaganda del querido diario, no interrumpiendo jamás las gestiones para su difusión, proclamando sus posiciones, llevando el convencimiento a todos los simpatizantes de la necesidad de abandonar estériles platónicos, predicando con el ejemplo y practicando fervorosamente el espíritu de sacrificio. De este modo, sumados los entusiasmos de todos los correligionarios de todas las regiones, provincias y comarcas, desde la urbe más populosa hasta la más modesta aldea, el honrado órgano de los trabajadores manuales e intelectuales españoles multiplicará considerablemente la tirada y llenaremos de satisfacción al pueblo.

Cuánta pena da ver cómo muchos obreros compran periódicos reaccionarios, contribuyendo a hacer más pesadas las ferreas cadenas de su esclavitud, y, sin embargo, parece que se les arranca el alma al ver se habla de gastar diez céntimos en EL SOCIALISTA. Algunos de estos trabajadores que compran periódicos reaccionarios lo hacen para leer las reseñas de crímenes repugnantes, sin tener en cuenta que la lectura de esos crímenes y la contemplación de tan lamentables escenas embrutece la sensibilidad y arruina el sentimiento moral. Otros compran periódicos ultramontanos porque publican la lista de la lotería, con lo cual patentizan que confían la redención al azar, no al esfuerzo colectivo, metódico y perseverante. No faltan quienes lo hacen para leer las reseñas de las corridas de toros, escuela de incultura y de barbarie. Algunos, por cobardía, por bajonería y servilismo, para halagar al patrono, que les echa el mandrango a cambio del trabajo extenuador.

Los socialistas españoles, por regla general, somos poco activos. Tal vez sea debido, en parte, a que el ambiente en que nos desenvolvemos nos contagia y no sabemos hacernos superiores al medio social. Del mismo modo que en la agricultura se hacen rogativas en vez de construir pantanos, esperando el beneficio del riego, no de nuestro esfuerzo, sino de la divina providencia, con lo cual, unas veces por la inundación y otras por la sequía, se pierden las cosechas, así también nosotros, salvadas las excepciones precedentes, tenemos algo o mucho de fatalistas, mesianicos o providencialistas, esperando la realización del ideal en nuestra desventurada nación, no del trabajo metódico y del común sacrificio, sino del esfuerzo ajeno, y, muy singularmente, de la influencia del Socialismo internacional. Claro está que la meritoria labor de nuestros correligionarios de Bélgica, Inglaterra, Francia y demás países que avanzan a la vanguardia ejercen bienhechora influencia en nuestro país; pero nosotros no debemos permanecer en actitud contemplativa, esperando que ellos actúen de providencia divina, sino que tenemos la obligación ineludible de contribuir, todos los días y todas las horas, con nuestro entusiasmo ocurrente al progreso universal.

Trabajemos más y hablemos menos. Prediquemos con el ejemplo todos, desde el primero al último y desde el último al primero, para que EL SOCIALISTA se lea en las ciudades y en los campos, en el taller, en la fábrica, en la mina, en la entidad obrera, en los establecimientos donde se reúnen los trabajadores, en una palabra, en todas partes, cual corresponde a un periódico que propaga el ideal que ha de redimir a la Humanidad. Proponémosle al Maestro la satisfacción humilde de ver cómo el diario que constituye toda su ilusión y todo su cariño centuplica la tirada. Esta es la prueba más práctica de afecto y adhesión que al apóstol podemos y debemos dar los socialistas españoles.

Antonio ROMA RUBIES

Fueron repetidos varios números de música entre calurosos aplausos del numeroso público.

La zambra gitana del primer acto gustó extraordinariamente. Está muy bien de ambiente y de colorido.

Todos los artistas trabajaron con verdadero cariño, distinguiéndose Emilia Iglesias, Sofía Romero, Amparo Pozuelo y los señores Peña, muy gracioso, como siempre; Murcia, Miranda, García Romero, Guillén y Soriano.

La Leonis, muy artista y muy gitana. Lolita Valdó bailó muy bien la farfuga. Completaba la obra una excelente decoración de los escenógrafos Martínez Mollá y Merino.

Los autores de la letra, señores Aseño y Torres del Alamo, y los maestros Luna, que dirigió la orquesta, y Balaguer, tuvieron que presentarse varias veces en escena al final de los dos actos, requeridos por los aplausos del auditorio.—R. M. S.

FUENCARRAL.—La degaressa.

Ayer tocó su vez a la reposición en este popular teatro de la zarzuela «La degaressa», libro de López Monís y música del maestro Millán.

Esta hermosa partitura, que exige notables cantantes y grandes artistas, fue interpretada por los artistas de la compañía de Casals con la acreditada maestría con que ejecutan todo el repertorio. Si estos cómicos no tuvieran legítimos méritos para conquistar el aplauso del público, sería mérito suficiente para captar nuestra admiración la constante renovación del cartel, que exige un trabajo y un estudio verdaderamente abrumadores.

Cantando ayer «La degaressa» obtuvieron un nuevo triunfo las señoritas García y Cadenas y los señores Moreno—admirable Micone—, Lopetegui—bravo Paolo—y Ferrer—formidable Zabolón—. Los demás contribuyeron al buen conjunto. El famoso coro de los pájaros fué de repetir.

Al final de los actos se presentaron a escena repetidamente los intérpretes.—Núñez.

¡Sálvese quien pueda!

Una vez más se ha demostrado que el capitalismo no tiene entrañas. Cuando conviene a sus intereses, no hay razones de humanidad ni consideraciones de ninguna especie que detengan a la burguesía en su monstruosa e insaciable avaricia de lucro, aunque para ello hayan de quedar en la miseria familias de humildes obreros, que tras de sufrir largos años de explotación y soportar toda suerte de humillaciones, son lanzados a la miseria y a la desesperación, no sólo de que ya no son necesarios, ni más ni menos que si fuesen despreciables pilafas que, una vez rotas, se arrojan a la basura.

Corrobora nuestro aserto el irrisorio abuso que ejerce con los obreros que tiene a su servicio la Compañía Valenciana de Transportes y Ferrocarriles, que acaba de despedir a varios compañeros, fundándose en haber transformado la tracción a vapor por la eléctrica.

Los despedidos son: José Esteve, ayudante de taller, veinticinco años de servicio; Joaquín Cirilo Carroño, tornero, diecinueve años de servicio; Federico Aguilera, ayudante de ajustador, siete años de servicio; Ramón Carratalá, idem, con cinco años de servicio; Ricardo Salvador, idem, con un año de servicio; Sebastián Subirat, calderero, con cuatro años de servicio; Vicente Catalá, tornero, con dos años de servicio; y Miguel Morle, ayudante de calderero, con quince años de servicio.

Además hay varios obreros que tienen muchas impuestas que oscilan entre ochocientas y mil pesetas, que se las descuentan mensualmente.

Hay que advertir, para que se destaque con mayor relieve, la injusticia que se ha cometido con estos obreros, que el movimiento de trenes diarios en las diferentes líneas de esta Compañía es de trescientos aparte el movimiento de tranvías de Valencia.

Claro es que la verdadera causa del despido no la dirá la omnipotente Compañía. Sin embargo, es creencia general entre los empleados y obreros de dicha Empresa que ésta no ve con buenos ojos que los obreros a ella pertenecientes estén adheridos a la organización nacional ferroviaria.

De este modo entiende la burguesía la tan manoseada libertad de trabajo, es decir, condenando al hambre a quienes luchan dignamente por su mejoramiento y favoreciendo hipócritamente a quienes alcanzan un sitio donde ganarse el sustento a fuerza de arrastrarse... Esa es la moral burguesa. ¡Sálvese quien pueda!

A. IRANZO

FABRICA DE GORRAS Y ELABORACION DE SOMBREROS Y BOINAS

Grandes novedades.

GASA YUSTAS

30, PLAZA MAYOR, 30. MADRID

DEL PANORAMA EUROPEO PODERES MORALES

El incidente del delegado fascista rechazado por las representaciones obreras en la Conferencia del Trabajo de Ginebra merece ser señalado en la crónica de la Sociedad de las Naciones. Muchos se preguntan si la Sociedad de las Naciones sirve para algo o será solamente una especie de Academia internacional dedicada a discursar platónicamente sobre la paz y la justicia. Aun en esta hipótesis no sería del todo inútil, pues la reforma de la conducta, tratada de individuos o de pueblos, aparece en el pensamiento y en la palabra antes de pasar a la acción. Mas aunque la Sociedad de las Naciones no haya podido realizar el ensayo kantiano de Wilson, desarmando a Europa y sentando las bases de la paz perpetua, es un organismo internacional permanente que va mostrando su eficacia en diversas cuestiones particulares, y que dentro de la relatividad de estas influencias ha erigido entre los pueblos un poder moral.

La Sociedad de las Naciones es mucho menos que un poder federal que pueda intervenir en las cuestiones interiores de los pueblos asociados. Mas, como toda sociedad, obliga a sus miembros a adoptar al menos apariencias de civilidad y trato de gentes. Establece como un cierto pudor internacional. La acción de las naciones y de las apariencias, aunque pueda ser hipócrita, no es indiferente sobre la conducta. La fición de una virtud o de un proceder correcto es una forma de educación: obliga a considerar ciertos valores morales, aunque no se les ame. En esto consiste el efecto moralizador de las costumbres, aunque no vayan acompañadas de sanciones positivas y sólo les asista la sanción moral de la aprobación o la desaprobación pública.

mente la fiesta universal del trabajo con el aniversario del juramento de la Constitución argentina. En ese mismo día se inauguraba solemnemente en Buenos Aires la nueva plaza del Primero de Mayo. Si se recuerda cuál era hace años la opinión argentina frente al Socialismo, se advertirá que las ideas caminan de prisa en América y que aquellos pueblos van dejando de ser discípulos atrasados de Europa.

Influirá poco, probablemente, en los resultados de la Conferencia del Trabajo, el que el delegado fascista, excluido de las Comisiones, carezca de intervención práctica, mas este episodio no debe pasar inadvertido por el teatro de la actualidad, pues señala un principio de intervención moral por parte de uno de los órganos de la Sociedad de las Naciones. No es indiferente la existencia de poderes morales que puedan poner algún freno a los excesos del estatismo y del nacionalismo.

En la vasta concepción medieval del Pontificado, como cabeza de la Cristiandad, mirada, no sólo como comunidad ideal de creyentes, sino como cuerpo político, como Sociedad de pueblos cristianos, entraba ese Poder espiritual. Mas la Iglesia se ha ido haciendo incapaz de ejercer a medida que se romanizaba y se cesarizaba más, otorgando a los Césares más de lo que enseñó Cristo.

E. GOMEZ DE BAQUERO (De «El Sol».)

Es posible que en el caso del delegado fascista, el derecho estricto, literal y aparentemente estuviera de su parte. A pesar de haber sido recusado por las representaciones obreras, el Pleno de la Conferencia le ha admitido, mas la oposición obrera ha tenido mayor efecto que el de una protesta, puesto que a consecuencia de ella aquel representante ha quedado excluido de las Comisiones. La iniciativa en este asunto ha sido de un delegado español, Largo Caballero, que viene revelándose como una de las primeras capacidades de nuestro Socialismo. Largo Caballero y los representantes de los trabajadores que le han acompañado en su actitud, han procedido en esta ocasión, a mi parecer, «pro iure contra legem», defendiendo el espíritu del derecho contra las apariencias no de otro modo que las organizaciones obreras vienen rechazando en las cuestiones sociales la colaboración con los amarillos, por entender que en ellos está falsado el carácter obrero y puesto al servicio de otras clases e intereses.

En las noticias transmitidas por Pabra Ribas hay un parecer que no debe pasar inadvertido, y que es una señal de tiempos nuevos. Con los delegados obreros votaron por la exclusión del fascista dos delegados oficiales: el de la Argentina y el de la Confederación del África del Sur. El África del Sur es una de las colonias británicas, que han dejado de ser colonias para convertirse en miembros del imperio, y que Inglaterra introdujo en la Sociedad de las Naciones, para tener allí una numerosa clientela; pero que van desenvolviendo una política propia y cuyo vínculo con la metrópoli va siendo tan sutil como el mediador plástico inventado por los filósofos a modo de soldadura entre el alma y el cuerpo. La Confederación africana es hija de dos pueblos que tienen una tradición de libertad: Holanda e Inglaterra.

La Argentina, que tan de cerca nos toca, está avanzando en su evolución política. Los periódicos de Buenos Aires, llegados en estos días, nos enteran de que el Poder ejecutivo ha presentado al Parlamento un proyecto de ley declarando fiesta nacional el Primero de Mayo, proyecto en cuyo preámbulo se asocia explícita-

el amplio y democrático derecho a pensar conforme a nuestra mentalidad y criterio con el mejor propósito para la consecución de nuestros fines.

Yo creo que nuestras cooperativas, esto dentro del actual régimen capitalista, donde existe el orden del día el agiotaje comercial en perjuicio este siempre aun más contra los consumidores de la clase trabajadora, deben tender a una mayor expansión, mejor dicho, a expandir sus géneros en muy buena calidad y siempre, en parte, en lo que se pueda, más económicos que en los comercios de los especuladores.

Las ventas deben ser ampliamente democráticas en todos sus órdenes. Es decir, que además de los socios cooperativos y los socios consumidores, deben ser las ventas libres, mejor dicho, más abiertas para alcanzar la confianza de los consumidores en general, pues de esa forma se arrancará del comercio particular, este aunque paulatinamente, el capital que ingrese en sus cajas.

De las ventas, además de mejorarlas y ser una fiel balanza reguladora para sostener el costo de las mercancías en toda su economía, en todos sus órdenes, deberá, si sus ventas aumentan, en ir amortizando todos los enses con que están dotadas las mismas. El pago de los intereses de las obligaciones—esto como si su capital hubiera sido impuesto en una Caja de Ahorros, donde los Bancos especulan con el mismo, sirviendo al capital—, formar el fondo de reserva, esto por lo menos, un 25 por 100, que ya lo tienen las Cooperativas Socialistas españolas para hacer frente a las grandes alzas y a la expansión y dilatación a otros importantes órdenes comerciales para ir abarcando todo lo que al comercio y a la industria signifique y que los consumidores en general son víctimas por su encarecimiento.

Y yo les pregunto a esos estimados compañeros que tienen un criterio un poco egoísta: ¿qué haríamos con que solamente los socios acionistas-cooperadores fueran los que se beneficiaran con las ventas de sus Cooperativas, sin la extensión amplia a los demás consumidores?

Creo que sería un gran error esto, visto el poco ambiente reinante todavía por la obra cooperativista.

Nuestra labor debe ser siempre amplia, liberal y democrática, nunca egoísta, pues en el pueblo existen muchas obligaciones dentro de la vida familiar que por los salarios cortos, crisis de trabajo, etcétera, etc., no pueden, en la mayoría de los casos, ser socios accionistas, pues a mi parecer sería un grandísimo error el arrancar a los que quisieran ser cooperadores, de sus compras, los céntimos de economía para ir consiguiendo sus acciones. La vida es cara, y nosotros no debemos encerrarnos en un círculo que más bien redundaría en beneficio de los egoístas.

Con respecto a los obreros de las dependencias, una vez hecha la distribución de los beneficios, tendrían su participación de un tanto por ciento, estímulo para el mayor celo en el cumplimiento de sus cargos.

Este es mi criterio sobre la mejor forma de llevar a cabo en la actual sociedad capitalista nuestra obra cooperadora, aparte de que con los beneficios instituir Mutualidades y otros fines benéficos, que actualmente son altísimos y explotados por la llamada caridad cristiana; y que tanto se beneficien algunas instituciones, y particularmente algunos seres católicos y videntes.

Por mi parte, es mi creencia que es en la labor que nuestras Cooperativas deben realizar, en beneficio del abarataamiento de la vida y a la ampliación de las mismas a la consecución de las instituciones liberadas de carácter mutuo y benéfico, dejando campo libre de acción a sus ventas para almar a todo consumidor al campo del cooperativismo.

Gregorio LANA

Trán, mayo 1925.

Conferencia de Escandell

VALENCIA, 28.—Por el novísimo sistema de la radiotelefonía ha dado una conferencia en el Hotel Reina Victoria, donde está instalada la estación radiotelegráfica, nuestro querido correligionario Isidro Escandell, desarrollando muy acertadamente el tema «La teoría socialista y su influencia en la política europea».

Nuestro amigo ha sido muy felicitado por la feliz iniciativa, que tan buenos resultados puede dar para la propaganda de las ideas socialistas. Es de esperar que no será la única.—Iranzo.

Notas de Andalucía

Clausura y disolución del Sindicato de Ferroviarios y de la Sección del Sur de España.

MALAGA, 28.—Ayer, por el jefe accidental de Vigilancia, y en cumplimiento de órdenes superiores, se procedió a la clausura del Sindicato y de la Sección de Ferroviarios del Sur de España. Ignóranse las causas que hayan motivado esta determinación; pero por virtud de ella quedan estos compañeros suspendidos en sus derechos de asociación.—Juan del Puerto.

Méjico y su Constitución

Para evitar accidentes que puedan estar la vida al obrero se obligará al patrono a establecer su industria con las garantías necesarias para que esto no ocurra. Esta es la terminación del artículo anterior.

«Tanto los obreros como los patronos contratantes tendrán derecho para coligarse en defensa de sus respectivos intereses, formando Asociaciones.

Las leyes reconocerán como un derecho de los obreros y de los patronos las huelgas y los paros.

Las huelgas serán lícitas cuando tengan por objeto conseguir el equilibrio entre los diversos factores de la producción, armonizando los derechos del trabajo con los del capital. En los servicios públicos será obligatorio para los trabajadores dar aviso, con diez días de anticipación, a la Junta de Conciliación y de Arbitraje de la fecha señalada para la suspensión del trabajo.

Las huelgas serán consideradas como lícitas únicamente cuando la mayoría de los huelguistas ejerciere actos violentos contra las personas o las propiedades, o en caso de guerra, cuando aquellos pertenecieran a los establecimientos y servicios que dependan del Gobierno. Los obreros de los establecimientos fabriles militares del Gobierno de la República no estarán comprendidos en las disposiciones de esta fracción, por ser asimilados al ejército nacional.

Los paros serán lícitos únicamente cuando el exceso de producción haga necesario suspender el trabajo para mantener los precios en un límite costable, previa aprobación de la Junta de Conciliación y Arbitraje.

Las diferencias o los conflictos entre el capital y el trabajo se sujetarán a la decisión de una Junta de Conciliación y Arbitraje, formada por igual número de representantes de los obreros y de los patronos y uno del Gobierno.

Si el patrono se negase a someter sus diferencias al arbitraje o a aceptar el laudo pronunciado por la Junta, se dará por terminado el contrato de trabajo y quedará obligado a indemnizar al obrero con el importe de tres meses de salario, además de la responsabilidad que le resulte del conflicto. Si la negativa fuese de los trabajadores, se dará por terminado el contrato de trabajo.

El patrono que despida a un obrero sin causa justificada, o por haber ingresado en una Asociación o Sindicato, o por haber tomado parte en una huelga lícita, estará obligado, a elección del trabajador, a cumplir el contrato de trabajo o a indemnizarlo con el importe de tres meses de salario. Igualmente tendrá esta obligación cuando el obrero se retire del servicio por falta de prohibida por parte del patrono o por recibir de él malos tratos, ya sea en su persona o en la de su cónyuge, padre, hijos o hermanos. El patrono no podrá eximirse de esta responsabilidad cuando los malos tratamientos provengan de dependientes o familiares que obran con el consentimiento o tolerancia de él.»

En sucesivo artículo terminaremos de dar a conocer al obrero español la Constitución mejicana en lo que al trabajo se refiere.

Adrián GARCIA

Méjico.

Leed SOLIDARIDAD, órgano del Partido Socialista. Tres pesetas trimestre.—Administración, calle de Berdiales, 35, bajo, Vigo.

¡¡Obreros!!

Comprad en Casa Llopis. Las mejores Alpargatas y Zapaticas.

Cardenal Cisneros, 15, y Hartzbusch, 11

Café Bar Nueva Montaña

FUENCARRAL, 91.—Teléf. 42-27 M. Sucursal: ELOY GONZALO, 32. Teléf. 27-73 J. (frente a la iglesia).

Se sirve exquisito café y chocolates. Cervezas y refrescos.—Bocadillos y fiambres variadas, y mariscos de todas clases. Licores de las mejores y acreditadas marcas. Se sirven meriendas y se preparan en el acto.

FUENCARRAL, 91. Sucursal: ELOY GONZALO, 32 (frente a la iglesia).

De cooperativismo

Su acción debe inclinarse siempre hacia el abarataamiento de la vida en todos sus órdenes.

Para ser buenos compañeros toda discusión sobre la forma de ir consiguiendo nuestras doctrinas debe ser siempre con altura de miras, así es que de la discusión debe salir la luz.

Me mueve la idea de trazar estas líneas sobre tan importante tema como lo es el cooperativista, por el error, éste llevado de buena fe, que sienten algunos queridos compañeros sobre la actuación de la vida actual de las escasas, y no tan fuertes como deberían ser, cooperativas nuestras.

Hemos dicho que estas líneas nacen de una discusión. En ella tomaron parte varios compañeros. Ello demuestra que hay interés sobre el ideal y que todos tenemos

Suma anterior. 129.054,95

MADRID.—J. García, 1; S. González, 4; E. G. Franco, 4; V. Madrugal, 1; E. Chamón, 1; N. Revuelta, 1; Oficios Varios de Chamartín, 2; J. A. Meliá, 10; E. Suárez, 2; J. González, 1,50; P. Manjón, 2; S. Gil, 2,50; J. M. S., 1; A. González, 2; G. Brihuega, 3; L. Peláez, 2; Federación de Metalúrgicos, 10; Biseladores de Lunas, 1; D. Moncho, 2,50; D. Correa, 4; J. Castro, 1; T. Díaz, 3; A. García, 1; M. Gómez, 5; M. Rabaza, 1; V. Moreno, 2; C. Poyatos, 1; A. Mateos, 1; L. Arribas, 1; J. Montequi, 1; P. San Juan, 0,50; P. Martín, 0,50; M. Rouco, 1; A. del Olmo, 4; J. Hedrosa, 2; L. Novoa, 1; C. Martín, 1; Tallistas, 5; Embaldadores, 5; Constructores de Mosaicos, 10; Puentes, 15; Pavimentadores, 10; Reparadores de Perifoneos, 10; Aserradores Mecánicos, 1; Tejeros, 5; Grupo Sindical Metalúrgico, 5; Artístico Socialista, 3. 152,50

Total. 129.207,45

Curación sorprendente de Eczemas, Herpes, Erupciones niños, Sarra, Gricetas, Granos, Erisipela, Sabañones, Uliceras, Quemaduras, etc., con PIMADA ANTISEPTICA 19, Dr. Piqueras. (Gran Dip. de Honor, Madrid 1924). Farm. nº 1 pta.

“PARABOLAS” por TOMAS MEABE

HERMOSO FOLLETO DE PROPAGANDA SOCIALISTA

Magnífica colección de trabajos de Meabe, que forman un volumen artísticamente impreso, con un excelente retrato del gran poeta socialista. precio del ejemplar,

UNA PESETA

Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA, Carranza, 20 (apartado 10.036), que hará el descuento acostumbrado a cuantos pidan de diez ejemplares en adelante.

EDICIONES DE LA FEDERACION NACIONAL DE JUVENTUDES SOCIALISTAS

Características

Todas las características ajenas se han resumido felizmente en la MAP: escritura absolutamente visible, cinta bicolor, dispositivo para cines de cera, carro libre, teclado universal, desembague, retroceso, etcétera.

Características exclusivas

Tecla de abreviaturas patentada y única en el mundo. Este registro permite hacer instantáneamente cuantas combinaciones abreviadas se deseen. La cinta se quita y se pone en un segundo sin mancharse los dedos.

La máquina se arma y se desarma automáticamente en menos de un minuto, aun sin ser mecánico. Su funcionamiento es tan suave y silencioso que no fatiga jamás.

La MAP ES CAMPEONA DE VELOCIDAD Y NUMERO DE COPIAS EN CURSO INTERNACIONAL EN PARIS - OCTUBRE 1924

Vendemos a plazos y al contado.—GRAN SARRIA, Mártires, 1. Teléfono 10-43. Zaragoza.

Almorranas-Varices-Ulceras

Cura RADICAL garantizada, sin operación ni pomadas, PRIMERA Y UNICA Clínica especializada en este tratamiento. No se cobra hasta estar curado. DOCTOR ILLANES, Hortaleza, 17. De once a una y de tres a siete. Tel. 15-86 M.

Crónica teatral

PAVON.—Estreno de «Sangre de reyes». Los maestros Luna y Balaguer han musicado la comedia de los señores Aseño y Torres del Alamo, titulada «Rocio la canastera».

Convertida de este modo la comedia en una zarzuela en dos actos, se estrenó anoche en el teatro Pavón con el título «Sangre de reyes».

La obra, con las nuevas colaboraciones de los maestros Luna y Balaguer, gustó aun más que cuando fué estrenada la comedia. Con esto queda dicho que obtuvo un éxito franco.

Almorranas-Varices-Ulceras

Cura RADICAL garantizada, sin operación ni pomadas, PRIMERA Y UNICA Clínica especializada en este tratamiento. No se cobra hasta estar curado. DOCTOR ILLANES, Hortaleza, 17. De once a una y de tres a siete. Tel. 15-86 M.

¡¡EUREKA!!

Sección económica y saldos de calzado

Carrera de San Jerónimo, 46, y Plaza de las Cortes, 8.

En esta sucursal encontrarán las clases populares un surtido de calzado por nadie igualado en calidad y precios.

Almorranas-Varices-Ulceras

Cura RADICAL garantizada, sin operación ni pomadas, PRIMERA Y UNICA Clínica especializada en este tratamiento. No se cobra hasta estar curado. DOCTOR ILLANES, Hortaleza, 17. De once a una y de tres a siete. Tel. 15-86 M.

¡¡EUREKA!!

Sección económica y saldos de calzado

Carrera de San Jerónimo, 46, y Plaza de las Cortes, 8.

En esta sucursal encontrarán las clases populares un surtido de calzado por nadie igualado en calidad y precios.

Almorranas-Varices-Ulceras

Cura RADICAL garantizada, sin operación ni pomadas, PRIMERA Y UNICA Clínica especializada en este tratamiento. No se cobra hasta estar curado. DOCTOR ILLANES, Hortaleza, 17. De once a una y de tres a siete. Tel. 15-86 M.

¡¡EUREKA!!

Sección económica y saldos de calzado

Carrera de San Jerónimo, 46, y Plaza de las Cortes, 8.

En esta sucursal encontrarán las clases populares un surtido de calzado por nadie igualado en calidad y precios.

Almorranas-Varices-Ulceras

Cura RADICAL garantizada, sin operación ni pomadas, PRIMERA Y UNICA Clínica especializada en este tratamiento. No se cobra hasta estar curado. DOCTOR ILLANES, Hortaleza, 17. De once a una y de tres a siete. Tel. 15-86 M.



La MAP compete en calidad y precio

La máquina se arma y se desarma automáticamente en menos de un minuto, aun sin ser mecánico. Su funcionamiento es tan suave y silencioso que no fatiga jamás.

La MAP ES CAMPEONA DE VELOCIDAD Y NUMERO DE COPIAS EN CURSO INTERNACIONAL EN PARIS - OCTUBRE 1924

Vendemos a plazos y al contado.—GRAN SARRIA, Mártires, 1. Teléfono 10-43. Zaragoza.

Noticias del día

Conferencias.

Don Vicente Gay dará una conferencia, organizada por la Juventud Hispanoamericana, mañana, sábado, a las siete de la tarde, en el salón de actos de la Casa de Cisneros (plaza de la Villa, junto al Ayuntamiento), sobre el tema «España ante la opinión americana». Presentará al conferenciante, en nombre de la Juventud Hispanoamericana, don Cristóbal de Castro.

Aunque se han repartido invitaciones, pueden cuantos lo deseen asistir a dicho acto.

—Mañana, sábado, día 30 del corriente, a las siete y media de la tarde, continuará en la Academia de Jurisprudencia la discusión de la Memoria presentada por el académico-profesor compañero Sánchez-Rivera con el título de «El problema de la tierra y la libertad de testar».

—La Academia Nacional de Medicina celebrará la última sesión literaria del presente curso mañana, sábado, a las seis y media de la tarde, con arreglo al siguiente orden del día:

Señor Stocker Un caso de actinomicosis del ombligo en un niño.

Señor Pittaluga: Acción del benzol y de los rayos X sobre los elementos celulares de la sangre en un caso de eritroleucemia.

Continuación del debate sobre accidentes del trabajo. Intervención de los señores Blano Fortación, Pascual y Maestro.

La entrada será pública.

Sánchez-Rivera, a París.

Con motivo de asuntos profesionales, ha salido para París esta mañana, en el rápido, nuestro corresponsario Sánchez-Rivera, quien permanecerá en la capital francesa diez días.

Hay tranquilidad en toda España.

El general Gómez Jordana, que ha quedado encargado interinamente de la presidencia en Madrid, dijo esta mañana a los periodistas que no había noticia alguna, lo que demostraba que había tranquilidad absoluta en toda España.

En la Presidencia.

Despacharon con el general Gómez Jordana los subsecretarios de Gracia y Justicia, Hacienda y Estado, y los encargados interinamente de las subsecretarías de Gobernación y Fomento.

El Director general de Seguridad confirió con el general Gómez Jordana y fueron recibidos el general Sánchez Monje y los coroneles Panjul y Godet, este último jefe de intervención de las medallas jerifianas.

LAS PATATAS

Una nota del Gobierno civil

En este Centro oficial facilitaron hoy a los periodistas la siguiente nota:

«Habiéndose recibido en esta capital algunos vagones de patata temprana correspondientes al 50 por 100 de la exportación autorizada a la Federación de Sindicatos Agrícolas de Valencia, la Junta provincial de Abastos ha acordado que se vendan a 0,65 pesetas los diez kilos en los establecimientos siguientes:

Blasco de Garay, 52; Blasco de Garay, 50; Colmenares, 5, duplicado; Batllón, 37; Bravo Murillo, 1 y 3; Comandante Cirujeda, 15; carretera de Valencia, 13; plaza de Lavapiés (puesto frente al número 3); Juan Pantoja, 9; plaza de la Cebada, cajón 27; Libertad, 26; Valencia, 5; Arganzuela, 1; Martínez Campos, 1; Pilar de Zaragoza, 41; Embajadores, 78; Francos Rodríguez, 23.»

El Orfeón Zaragozano

El concierto de mañana.

Mañana, sábado, a las nueve y media de la noche, dará un segundo concierto en el teatro Real el Orfeón Zaragozano, con arreglo al siguiente programa:

Primera parte.—1.º «Egmont» (orquesta).—Beethoven.

2.º «La Virgen del Pilar» (himno).—Calés.

3.º «Patra nueva».—Grieg.

(Para coro y orquesta).

4.º «Ave-verum».—Saint-Saens.

5.º «Amor en la aldea».—Araiz.

6.º «Bajo el olmo».—Morera.

7.º «Viva Aragón» (jota).—Retana.

Segunda parte.—1.º «La Fiesta de las Rosas» (escena musical).—Calés.

(Por el orfeón y orquesta).

2.º Final de la «Novena Sinfonía».—Beethoven.

En el extranjero

Una proposición de un diputado socialista.

PARIS, 29.—Hoy, viernes, el diputado socialista por el Var, Renaudat, va a proponer el envío a Marruecos de una Delegación para intervenir en la marcha de las operaciones militares contra los rifeños.—Radio.

Crisis económica en Alemania.

DUESSELDORF, 29.—El señor Nohaus, ministro de la Economía pública del Reich, ha trazado ante la Asociación de Defensa de los intereses económicos de Renania y Westfalia un cuadro sombrío de la situación económica en Alemania.

El balance comercial de 1924 acusa una disminución del 50 por 100 en las exportaciones (volumen o peso) con relación al de 1913 y un aumento en el doble de las importaciones.

Propone la intensificación de la producción interior, la disminución de los gastos generales del Estado y el desarrollo de las exportaciones. De estas consideraciones dependerá la revisión del Arancel, hoy cuestión del día.—Radio.

Nuevo partido nacionalista alemán.

MUNICH, 29.—Los disidentes del antiguo partido de Hitler acaban de nombrar presidente a Anton Trechler y vicepresidente a Doerfler, reista del Landtag.

Los principales puntos de su programa son: Realización de la mayor Alemania; servicio militar obligatorio y expulsión de los judíos.

Ante esta división, el general Ludendorff declara que observará una imparcialidad absoluta y seguirá manteniendo excelentes relaciones con Hitler.—Radio.

Nada más que billetes del Banco del Estado de Marruecos.

PARIS, 29.—En la zona francesa del imperio jerifiano había en circulación dos clases de francos: el emitido por el Banco del Estado de Marruecos y el emitido por el Banco de Argelia. A partir del 15 de junio próximo no habrá más que billetes del Banco del Estado de Marruecos.

Se ha llegado a este acuerdo en virtud

De las Vascongadas

Conferencia de Isidoro Muñoz.

BILBAO, 28.—El día 30, a las diez de la noche, dará una conferencia en la Casa Patentina nuestro compañero Isidoro Muñoz, con el título «El cumplimiento de los deberes sociales como medio de progreso de los pueblos».

Destituyen a un marqués pontificio.

A las doce de la noche de ayer finalizó el plazo concedido por el juez el Consejo de Administración, actualmente procesado y preso, del Crédito de la Unión Minera, para el saneamiento del déficit de 92 millones a que asciende la quiebra de dicho Banco.

A petición del abogado del Crédito, el juez ha concedido una prórroga de ocho días para la declaración de quiebra.

—La Junta de accionistas de la Resinera Española, celebrada ayer, fué pródiga en incidentes, pues nadie ignora la relación que existe entre esta entidad y el Crédito de la Unión Minera.

Fueron destituidos de sus cargos de consejeros el marqués pontificio de Acllona y el explotador de mineros Agustín Iza.

—Hoy ha inaugurado una interesante Exposición de cuadros suyos el pintor Gustavo de Maeztu.

Lo del Concierto económico.

A pesar de las extensas informaciones que publican los diarios locales, el asunto del concierto económico no preocupa a la mayoría del pueblo. Se reconoce que el sistema de concierto con el Estado es bueno, pero es tal la forma en que la Diputación ha hecho uso de él que no se ven sus ventajas más que por el lado de la clase capitalista.

Además, el siglo con que se ha procedido en las negociaciones, rehuendo toda intervención popular, y el que se haya mezclado el arreglo de la quiebra del Crédito de la Unión Minera, ha hecho que los comisionados no sólo no hayan sido asistidos por el aplauso, sino que, por el contrario, su actuación ha sido vista, cuando no con indiferencia, con antipatía.

Es ahora cuando parece que los diputados provinciales quieren que las fuerzas vivas y las organizaciones obreras les squen del apuro.

Ignoran hasta la fecha lo que respecto al particular acordará la Unión General de Trabajadores de Vizcaya y la Federación Socialista Vasco-Navarra, caso de que sean invitadas a intervenir en el asunto, que por su delicadeza obliga a pensar detenidamente antes de decidirse a adoptar una determinación, pues del acierto que en ello haya dependen progresos futuros en la región.—LA LUCHA.

Los atropellos automovilísticos.

IRUN, 28.—En el término de Gainchuriz, queda un automóvil propiedad de don Juan Uriza, de Pamplona, atropelló ayer, a las tres de la tarde, al niño José Tejería, de ocho años, sin domicilio fijo, conserje de heridas graves, siendo trasladado en el mismo coche al Hospital de San Sebastián. El Juzgado instruye diligencias.

El Germlen literario.

Agregando a la publicación que días anteriores dimos, el Ayuntamiento ha organizado el certamen literario, cuyas bases son las siguientes:

Premio de 200 pesetas para el mejor trabajo en prosa que desarrolle el siguiente tema: «Visión de Irun el año 1900».

Premio de 100 pesetas para la mejor poesía, con libertad de metro y rima, en la que se canten las bellezas de Irun.

Primera. Todos los trabajos que se envíen a este certamen han de ser originales e inéditos.

Segunda. Han de venir escritos en letra clara, fácilmente legible.

Tercera. Serán publicados por el Ayuntamiento en la forma que estime conveniente.

Cuarta. El Jurado se reserva el derecho de declarar desiertos los premios, de crear otros nuevos y de alterar los anunciados, siendo de su incumbencia la interpretación de los presentes bases y la resolución de todos los casos no previstos en ellas.

Quinta. Ningún trabajo ha de ser firmado. Cada uno de ellos tendrá a la cabeza el lema elegido por el autor. Este mismo lema se escribirá en el exterior del sobre, dentro del cual se meterán las cuartillas, y también otro sobre cerrado que lleve el mismo lema exterior y el nombre y dirección del autor en el interior.

Sexta. Los trabajos han de ser entregados antes de las doce del día 20 de junio en la secretaría de este Ayuntamiento.—G. Lana.

Espectáculos

Funciones para mañana.

REAL.—A las nueve y media, segundo y último concierto del Orfeón Zaragozano.

LARA.—A las seis y media y a las diez y media. La tonta del boló.

COMICO.—A las seis y media. Malvaloca.—A las diez y media. Rata de hotel.

MARAVILLAS.—A las seis y media. Los campañeros.—A las diez y media. La Casa de la Troya.

ALCAZAR.—A las seis y media. El príncipe se casa.—A las diez y tres cuartos. El collar de Afrodita.

CENTRO.—A las seis y media. Su admiradora y amiga y La muerte del rufián.—A las diez y cuarto. Beneficio de Pepe Romeu: Don Luis Mejía.

LA LATINA.—A las seis y media. Mariana. A las diez y media. La cartera.

PAVON.—A las seis y media. Don Quintín el Amargoso.—A las diez y media. Sangre de reyes.

FUENCARRAL.—A las seis y media. La dogaresa.—A las diez y media. Don Quintín el Amargoso.

EL CISNE.—A las seis y media. El anillo de hierro.—A las diez y media. Las golondrinas.

MARTIN.—A las seis y media y a las diez y tres cuartos. La hora azul.

ROMEA.—A las seis y media y a las diez y media: Mi tía, Evalina, Pilar Gómez, Esteso, Chila and Robert, Mimi (Modas), Argentina, La cometa.

CINEMA ARGUELLES.—A las cinco y media y a las diez y cuarto: Cosita de coque, Noticiero Eos, El domador, El patrimonio de la huérfana y El guiá.

El partido de mañana.

Como ya hemos anunciado, mañana, sábado, se jugará el primer partido entre la Gimnástica y la selección canaria.

El encuentro empezará a las cinco de la tarde.

Los equipos se alinearán de la siguiente forma:

Selección canaria.—García, Jorge, Ferrera, Espino, Orama, González, Jiménez, Armas, Alamo, Padrón, Ortiz.

Gimnástica Española.—Pascual, Benguria, Uribe (R.), Gargallo, Adarraga, Serrano, Salas o Iribarren, Góizburu (S.), Uribe (L.), Aiza, Fuentes.

En este primer partido será disputada una copa que ofrecerá al equipo vencedor la colonia canaria en Madrid.

El Sporting de Gijón, en Madrid.

En los días 6 y 7 del próximo junio contendrá el Club de Gijón, en el que figura Meana, con el Madrid F. C., en su campo de la carretera de Chamartín.

El partido España-Suiza.

Hoy saldrá para Berna los jugadores españoles que han de jugar su partido internacional el próximo día 1.º de junio.

En la Academia Nacional de Medicina

Conferencia del doctor Goyanes

Ayer por la tarde ocupó la tribuna de la mencionada Corporación el prestigioso cirujano doctor Goyanes, quien disertó sobre el tema «La mortalidad por cáncer en España durante los primeros años del siglo actual».

El objeto del conferenciante era únicamente exponer algunos datos estadísticos y sacar las consecuencias científicas que de ellos se derivan, en un trabajo destinado al archivo de la Academia y al conocimiento de entidades sanitarias internacionales, tales como el Comité de Higiene pública de Francia y la Sección de la Sociedad de Naciones.

Entró en materia y dijo:

«Con gran diferencia de otras enfermedades, cuyas primeras causas se conocen, es el cáncer la única que no ha permitido una reducción de mortalidad, por más que los tratadistas se hayan esforzado por combatir el tema. La mortalidad por cáncer en España durante los primeros años del siglo actual».

El doctor Goyanes no cree en las excelencias de un régimen de alimentación vegetariana para mermar estos males, como se ha demostrado en el Japón y en China, donde ese régimen tiene más adeptos, que ocurrían más defunciones que en Europa.

Afirmó que en los climas cálidos es menos frecuente la enfermedad del cáncer, apreciándose ello en las grandes diferencias de latitud, como también dentro de la diversidad de los climas de una misma Península.

«Tres clases de estadísticas hay que tener en cuenta para el estudio de esta cuestión—exclamó el señor Goyanes—: de mortalidad y de sección o de autopsia.»

Dijo que la primera no puede ser más fácil, pero tiene un valor relativo cuanto a la exactitud de los diagnósticos; la segunda es imposible de realizar, y sólo la tercera posee indiscutible valor científico.

En Berlín, en cada diez autopsias se halla un caso de cáncer. En Londres, en cada ocho. Viena registra la misma proporción que Berlín.

Después citó datos estadísticos de mortalidad y población de España desde 1900 a 1925, demostrando que a medida que la población ha ido creciendo se ha ido aumentando tan terrible enfermedad. En 1900 fueron los fallecidos 9.742, siendo en la actualidad unos 15.000.

A continuación expuso algunas características de la enfermedad que no han logrado explicarse: primero, su preferencia por el sexo femenino, localizándose, además, en las mamas, vías genitales, con exclusión casi absoluta de la laringe y de la lengua.

Concluyó su brillante disertación diciendo que, en los tiempos que corremos de adelantos científicos, el cáncer no se cura, y que únicamente se puede pretender sobrevivirle.

Al terminar su concienzuda disertación cosechó muchos aplausos.—F. M.

El Supremo de Guerra y Marina

Pleno de mañana.

En el Pleno que celebrará mañana el Supremo de Guerra y Marina se examinará la petición de dispensa del tiempo para hacer el expediente de concesión de la Cruz de San Fernando del coronel don Santiago García Esteban; y el expediente de revisión de dicha Cruz del comandante don Fernando Lás Pequeño y el de concesión, también de dicha Cruz, del capitán don Ismael Ríos García.

También serán examinados dos expedientes de mejora de pensión de doña Teresa Cuartero y doña Fe Bruña.

Despacho ordinario.

En la próxima semana no se verá ninguna causa en el Supremo de Guerra y Marina; solamente habrá despacho ordinario.

Tribunal industrial

Señalamiento de juicios para mañana.

A las diez.—Evaristo Nieto San Andrés reclama salarios a Doñercas Alvarez Maqueda. Jurados: Manuel Iglesias y Gonzalo Gómez, patronos; suplente, David Vega. Eusebio Martín y Timoteo Arroyo, obreros; suplente, Emilio Zapatero.

A las once.—Francisco Díaz Cantalejo reclama salarios a Francisco Gómez. Jurados: Gonzalo Gómez y Alejandro R. Bermejo, patronos; suplente, Angel Jiménez. Roque García y Santiago Pérez, obreros; suplente, José Pel.

A las doce.—Julian Almonacid Gil y otros reclaman salarios a la Compañía Madrileña de Panificación. Jurados: Eusebio García y Timoteo Arroyo, obreros; suplente, Santiago Rebato. Lucio Rodríguez y Eduardo Lasira, patronos; suplente, Francisco Junoy.

Notas deportivas

El partido de mañana.

Como ya hemos anunciado, mañana, sábado, se jugará el primer partido entre la Gimnástica y la selección canaria.

El encuentro empezará a las cinco de la tarde.

El precio de las patatas

El Consejo de la Cooperativa Socialista nos comunica hagamos saber a los socios cooperadores y trabajadores en general que de mañana a pasado mañana recibirá una importante partida de patatas holandesas nuevas, clase excelente, que expendirá en sus cinco establecimientos, situados en la calle de la Libertad, 26; Valencia, 5; Martínez Campos, 1; Pilar de Zaragoza, 43; y Arganzuela, 1; al precio de SESENTA Y OCHO CENTIMOS LOS DOS KILOS, que es el precio fijado por la Junta Provincial de Abastos.

Digno homenaje a la memoria de Chapi

UNA INICIATIVA DE CASALS

Amablemente invitados por Eugenio Casals se reunieron anoche en el «buffet» de Los Italianos, de manera íntima, varios representantes de la prensa madrileña, hallándose presente también el propietario del teatro El Cisne, don Luis Rubio Amodeo.

El señor Casals, cuya ardua labor por hacer resurgir nuestro teatro lírico es bien conocida por las diversas campañas en pleno éxtasis que viene realizando en Madrid, después de dar cuenta de sus próximos planes, expuso una nueva iniciativa, que mereció el unánime aplauso de todos los reunidos. Se trata de que en Madrid tenga don Ruperto Chapi, el músico insignie que tanto luchó por el engrandecimiento y desarrollo del arte lírico español; el maestro eminente que fué mantenedor y renovador de la zarzuela, un teatro consagrado a su nombre como recordación viva de la inmensa labor realizada.

Y como quiera que el próximo día 4 de junio inaugura su nueva temporada en el teatro de El Cisne la compañía de Eugenio Casals, éste tiene el propósito de rendir un tributo de homenaje a la memoria del gran Chapi, organizando un programa selecto dedicado a tan gran músico español, y dando desde dicho día el nombre de teatro Chapi al que ahora se llama de El Cisne.

El señor Rubio Amodeo que, como hemos indicado anteriormente, es el dueño del edificio del teatro El Cisne, aun recordando la idea de Casals con satisfacción, no se atrevió a resolver definitivamente, solicitando un breve plazo para consultar con quienes se cree en la obligación de hacerlo.

De desear es que esta nueva afortunada iniciativa de Casals tenga pronto realidad, y el maestro Chapi tenga en Madrid un teatro al que indiscutiblemente es acreedor, lo que puede ser un estímulo más para que no deje de cultivarse nuestro arte lírico teatral.

Aunque conocemos pormenores del programa interesante con que habría de inaugurarse el teatro Chapi, en función dedicada a su memoria, nada decimos por hoy hasta esperar la resolución de los propietarios del teatro de El Cisne.

Asamblea nacional de las Entidades Ciudadanas

Sesión inaugural.

Anoche, a las diez, se verificó la asamblea constituyente de los comités que habrá de celebrar estos días la Federación de Entidades Ciudadanas.

En representación de ésta abrió la sesión su presidente, señor Barrio Morayta, y actuó de secretario el que lo es de la misma, señor Asensi.

Fueron aceptadas como buenas las credenciales de los señores delegados siguientes y localidades:

Lorenzo Barrio y Morayta, por Reinos, San Sebastián, Pontevedra y Alicante; Roberto Palacios, La Línea; Blas Cuadrado, Tarragona; José Serrano Batanero, Torrelavega, Santoña, Santander, Arrigorriaga y Játiva; Pedro Ramas de la Granda, Oviedo; Rafael Pérez Junquera, Puente de Vallecas; Luis Perce Rico, Burgos; Angel Parra López, Ciudad Real; Vicente Martínez Fonduchú, El Ferrol; Antonio Estades Rodríguez, Palma; Hugón Valle, Salamanca; Luis March, La Coruña; José Soanoza, Vigo; Ramón Granda, Avilés; Ramón Martínez Peón, Gijón; Angel Gómez, Rentería; Weylesio Carrillo, Alcoy; Pedro Gamacho, Baracaldo (Bilbao); Carmelo Martínez Peñañor, Cartagena; José Nieto Colás, Valladolid; Enrique Leira, Chamartín de la Rca; Juan de Dios Medel, Málaga; Martín Pilar y Juan López, Bilbao.

Se procedió, acto seguido, a la designación de la Mesa de discusión; ésta recae, por unanimidad, en los señores siguientes: Juan de Dios Medel, presidente, y Ramón Martínez Peón y Pedro Ramas de la Granda, secretarios, pasando inmediatamente a ocupar sus cargos.

El secretario, Martínez Peón, da lectura al orden del día y se entra en el primer punto, que es la lectura del acta de la anterior asamblea nacional.

Barrio Morayta y Batanero hacen uso de la palabra para señalar deficiencias del anterior secretario, que hoy impiden se pueda presentar a la Asamblea un acta con las condiciones requeridas para ser válida, por lo que se vieron obligados a hacer en el libro una diligencia que ponga a salvo la responsabilidad del Directorio.

Benítez de Lugo y Carrillo hablan para exculpar su responsabilidad y señalar fórmulas que remedien la deficiencia, acordándose no estimar el acta ni en sentido positivo ni negativo, y quedando ésta sólo como un antecedente.

Examinada la gestión del Directorio, después de ligera discusión aclaratoria, es aprobada, no aceptando éste el voto de gracias que proponía la presidencia, entre otras razones, porque el significado de censura para los miembros que no cumplieron con el cometido que sus electores les dieron.

La asamblea queda enterada de la organización del mitin que la Federación habrá de celebrar el domingo próximo, a las once de la mañana, en el teatro Reina Victoria, y en que tomarán parte varios oradores de Madrid y provincias.

Se notaba la Ponencia que ha de dictaminar sobre el Reglamento a discutir y que la forman:

Granda, March, Nieto, Pérez Rico y Ramas, y la de las proposiciones de las Secciones, que son Martín, Gómez y Parra.

Se levanta la sesión a las doce y cuarto, para continuarla hoy, a las cinco de la tarde.

«SALUD Y CULTURA»

Esta Sociedad se reunirá el próximo domingo, a las ocho de la mañana, en la plaza de España, para efectuar una excursión a la Fuente de las Damás.

REUNIONES PARA MAÑANA

En el salón pequeño.—A las nueve de la noche, Peleteros.

Trabajadores! Propagad y leed EL SOCIALISTA

En el Ayuntamiento

El contrabando de armas en Marruecos y la inteligencia con España

PARIS, 28.—Continuaron esta tarde en la Cámara las interpelecciones sobre Marruecos.

El ex ministro de la Guerra Maginot ha afirmado que la ocupación de la línea del Uarga se ha efectuado sin disparar un solo tiro, y que no es una operación de anexión, pues esa región que está colocada bajo la influencia francesa.

Poinlevé, jefe del Gobierno, insiste en que Francia no desea la guerra, sino evitar las agresiones de los rifeños, y recuerda que sólo ante el abandono por los españoles de sus fronteras avanzadas se autorizó por el anterior Gobierno al mariscal Liautey a establecer pequeñas posiciones más allá del río Pamlevé ordenó el envío de los refuerzos, y con ellos pudo el mariscal proteger la ruta de Fez. Dice que aun con los nuevos refuerzos enviados, los efectivos no pasan de los que existían al día siguiente de la guerra.

Dice que las bajas son 400 muertos, 135 desaparecidos y 1.100 heridos. Sólo son francesas las dos quintas partes del total. Afirmó que las hostilidades no durarán un día más de lo necesario.

Insiste en la necesidad de llegar a un acuerdo francoespañol en este asunto, pues Francia no ha querido realizar nunca una obra de guerra, sino de paz.

Ante la denuncia hecha por el comunista Berthou de que hay un Sindicato franquicista que proporciona armas a los rifeños, y aun con la aquiescencia pasiva del ministerio de Negocios extranjeros, contesta Briand que Francia y España están de acuerdo para evitar el contrabando de armas.

Los comunistas, que están interrumpiendo constantemente, promueven un escándalo al llegar a este punto.

Berthou pide que las hostilidades cesen inmediatamente.

—¿Y si atacan los rifeños?—contesta Poinlevé.

Interviene Briand insistiendo en que se llegará a la paz en cuanto sea posible, y que siempre permanecerá Francia en su zona respetando plenamente los Tratados.

Para llegar al arreglo internacional de la cuestión de Marruecos se ha buscado una inteligencia con España con el único objeto de poner fin a la efusión de sangre, arreglar la delimitación de fronteras e impedir el contrabando.

Se suspende la sesión a las nueve.

Radlotelefonía

Programa para hoy.

MADRID (E. A. J., 2, 35 metros).—Emisión Radio España.—De diez a doce de la noche: «Marcha turca», Mozart, por el cuarteto. Noticias. «Danza de Chim-Chum-Cham», Jordá, por el señor Aguirre. «Ultimo desposio», Arzolino, por el señor Garmendia. Poesías. «El puño de rosas» (fantasía), Chapi, por el cuarteto. «Canta, ríe, Reina», por el señor Garmendia. Noticias. «El diluvio», Saint-Saens, por el cuarteto. «El barbero de Sevilla» («La calumnia»), Rossini, por el señor Aguirre. Canciones frescas, por madame Yoldi. «Recuerdos» (orticoico), S. Moreno, por el señor Garmendia. «Les Erynnées» (guite), Massenet, por el cuarteto.

Para mañana.

MADRID (Asociación Radio Española, 42 metros).—De cuatro a seis de la tarde: «El año pasado por agua», Chueca y Valverde. «La linda tapada», Alonso; «Madame Pompadour»; «La leyenda del beso», Soutillo y Vert; «Tango argentino», Sentis; «La bayadera» (vals), y «La verbena de la Paloma» (fantasía), Bretón.

Además de lo anunciado en el programa se darán otros números extraordinarios.

De las Vascongadas

Conferencia de Isidoro Muñoz.

BILBAO, 28.—El día 30, a las diez de la noche, dará una conferencia en la Casa Patentina nuestro compañero Isidoro Muñoz, con el título «El cumplimiento de los deberes sociales como medio de progreso de los pueblos».

Destituyen a un marqués pontificio.

A las doce de la noche de ayer finalizó el plazo concedido por el juez el Consejo de Administración, actualmente procesado y preso, del Crédito de la Unión Minera, para el saneamiento del déficit de 92 millones a que asciende la quiebra de dicho Banco.

A petición del abogado del Crédito, el juez ha concedido una prórroga de ocho días para la declaración de quiebra.

—La Junta de accionistas de la Resinera Española, celebrada ayer, fué pródiga en incidentes, pues nadie ignora la relación que existe entre esta entidad y el Crédito de la Unión Minera.

Fueron destituidos de sus cargos de consejeros el marqués pontificio de Acllona y el explotador de mineros Agustín Iza.

—Hoy ha inaugurado una interesante Exposición de cuadros suyos el pintor Gustavo de Maeztu.

Lo del Concierto económico.

A pesar de las extensas informaciones que publican los diarios locales, el asunto del concierto económico no preocupa a la mayoría del pueblo. Se reconoce que el sistema de concierto con el Estado es bueno, pero es tal la forma en que la Diputación ha hecho uso de él que no se ven sus ventajas más que por el lado de la clase capitalista.

Además, el siglo con que se ha procedido en las negociaciones, rehuendo toda intervención popular, y el que se haya mezclado el arreglo de la quiebra del Crédito de la Unión Minera, ha hecho que los comisionados no sólo no hayan sido asistidos por el aplauso, sino que, por el contrario, su actuación ha sido vista, cuando no con indiferencia, con antipatía.

Es ahora cuando parece que los diputados provinciales quieren que las fuerzas vivas y las organizaciones obreras les squen del apuro.

Ignoran hasta la fecha lo que respecto al particular acordará la Unión General de Trabajadores de Vizcaya y la Federación Socialista Vasco-Navarra, caso de que sean invitadas a intervenir en el asunto, que por su delicadeza obliga a pensar detenidamente antes de decidirse a adoptar una determinación, pues del acierto que en ello haya dependen progresos futuros en la región.—LA LUCHA.

Los atropellos automovilísticos.

IRUN, 28.—En el término de Gainchuriz, queda un automóvil propiedad de don Juan Uriza, de Pamplona, atropelló ayer, a las tres de la tarde, al niño José Tejería, de ocho años, sin domicilio fijo, conserje de heridas graves, siendo trasladado en el mismo coche al Hospital de San Sebastián. El Juzgado instruye diligencias.

El Germlen literario.

Agregando a la publicación que días anteriores dimos, el Ayuntamiento ha organizado el certamen literario, cuyas bases son las siguientes:

Premio de 200 pesetas para el mejor trabajo en prosa que desarrolle el siguiente tema: «Visión de Irun el año 1900».

Premio de 100 pesetas para la mejor poesía, con libertad de metro y rima, en la que se canten las bellezas de Irun.

Primera. Todos los trabajos que se envíen a este certamen han de ser originales e inéditos.

Segunda. Han de venir escritos en letra clara, fácilmente legible.

Tercera. Serán publicados por el Ayuntamiento en la forma que estime conveniente.

Cuarta. El Jurado se reserva el derecho de declarar desiertos los premios, de crear otros nuevos y de alterar los anunciados, siendo de su incumbencia la interpretación de los presentes bases y la resolución de todos los casos no previstos en ellas.

Quinta. Ningún trabajo ha de ser firmado. Cada uno de ellos tendrá a la cabeza el lema elegido por el autor. Este mismo lema se escribirá en el exterior del sobre, dentro del cual se meterán las cuartillas, y también otro sobre cerrado que lleve el mismo lema exterior y el nombre y dirección del autor en el interior.

Sexta. Los trabajos han de ser entregados antes de las doce del día 20 de junio en la secretaría de este Ayuntamiento.—G. Lana.

Espectáculos

Funciones para mañana.

REAL.—A las nueve y media, segundo y último concierto del Orfeón Zaragozano.

LARA.—A las seis y media y a las diez y media. La tonta del boló.

COMICO.—A las seis y media. Malvaloca.—A las diez y media. Rata de hotel.

MARAVILLAS.—A las seis y media. Los campañeros.—A las diez y media. La Casa de la Troya.

ALCAZAR.—A las seis y media. El príncipe se casa.—A las diez y tres cuartos. El collar de Afrodita.

CENTRO.—A las seis y media. Su admiradora y amiga y La muerte del rufián.—A las diez y cuarto. Beneficio de Pepe Romeu: Don Luis Mejía.

LA LATINA.—A las seis y media. Mariana. A las diez y media. La cartera.

PAVON.—A las seis y media. Don Quintín el Amargoso.—A las diez y media. Sangre de reyes.

FUENCARRAL.—A las seis y media. La dogaresa.—A las diez y media. Don Quintín el Amargoso.

EL CISNE.—A las seis y media. El anillo de hierro.—A las diez y media. Las golondrinas.

MARTIN.—A las seis y media y a las diez y tres cuartos. La hora azul.

ROMEA.—A las seis y media y a las diez y media: Mi tía, Evalina, Pilar Gómez, Esteso, Chila and Robert, Mimi (Modas), Argentina, La cometa.

CINEMA ARGUELLES.—A las cinco y media y a las diez y cuarto: Cosita de coque, Noticiero Eos, El domador, El patrimonio de la huérfana y El guiá.

La revista científica RADIO-CIENCIA POPULAR debe ser leída por los amantes de las ideas progresivas.

IMPRENTA: M